

Editorial 331
Th. Werfel

Editorial
Th. Werfel

Übersichten

Nichtinfektiöse Unverträglichkeitsreaktionen auf Tätowierungen
S. Schubert

Reviews

333 Non-infectious tattoo reactions
S. Schubert

Berufliche Soforttypallergie gegen Phytase, Cellulase, Pectinase und Xylanase und Proteinkontaktdermatitis gegen Cellulase bei einer Beschäftigten in der Futtermittelzusatzstoffindustrie
M. Kuske, K. Berndt, P. Spornraft-Ragaller, M. Raulf, I. Sander, D. Koschel, J. Bickhardt, S. Beissert und A. Bauer

344 Immediate type allergy to phytase, cellulase, pectinase and xylanase and protein contact dermatitis to cellulase in a feed additive industry worker
M. Kuske, K. Berndt, P. Spornraft-Ragaller, M. Raulf, I. Sander, D. Koschel, J. Bickhardt, S. Beissert and A. Bauer

Frühe Umweltexposition im Leben – Schutz oder Risiko für allergische Erkrankungen
J. Krusche und B. Schaub

348 Early life environmental exposure – protection or risk for allergic diseases
J. Krusche and B. Schaub

Bedeutung der Allergien für die belastungsinduzierte Bronchokonstriktion bei Sportlern mit Asthma
F. Wantke

359 Impact of allergies on exercise-induced bronchoconstriction in athletes with asthma
F. Wantke

Positionspapier

Visuelle Analogskalen (VAS) als Messinstrumente zur Dokumentation der Symptomatik und Therapiekontrolle einer allergischen Rhinitis in der Routineversorgung
L. Klimek, K.-C. Bergmann, T. Biedermann, J. Bousquet, P. Hellings, K. Jung, H. Merk, H. Olze, W. Schlenker, P. Stock, J. Ring, M. Wagenmann, W. Wehrmann, R. Mösges und O. Pfaar

Position Paper

364 Visual analogue (VAS): measuring instruments for the documentation of symptoms and therapy monitoring in cases of allergic rhinitis in everyday health care
L. Klimek, K.-C. Bergmann, T. Biedermann, J. Bousquet, P. Hellings, K. Jung, H. Merk, H. Olze, W. Schlenker, P. Stock, J. Ring, M. Wagenmann, W. Wehrmann, R. Mösges and O. Pfaar